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內地重點工程 違規用地嚴重
去年達33萬餘畝佔比45%  國土部稱執法臨困境

俄媒：中國或已學會使用航母

美10名參議員訪華一周

各地土地需求旺 違法用地或反彈

香港文匯報訊（記者 羅洪嘯 北京報道）國土資源部19日

發佈國家土地督察公告顯示，2010年開展的土地執法檢查發

現違法違規用地3.42萬宗，涉及土地面積73.35萬畝，其中國

家和省級重點工程項目成為違法用地重災區，達到33.04萬

畝，佔比達45.05%。國土資源部副總督察甘藏春指出，2010

年中國首次啟動了土地違法的問責制，其中土地督查共約談

地方負責人265人，收繳、追繳各類款項186.26

億元，共處理相關責任人8,612人。

香港文匯報訊 綜合消息：據內地媒體報道，中國正在
研發的第五代隱形戰機「殲20」，本月17日二度升空試
飛，飛行時間約20分鐘。
《人民日報》屬下的《環球時報》19日刊登來源匿名的

照片，顯示一架灰色的戰機和數名航空人員。報道中說，
殲20戰機原型機是在17日下午4時25分左右在四川成都機
場起飛、大約4時50分降落，這天正是中國慶祝航空工業
建立60周年紀念。
1951年4月17日，中國頒布「關於航空工業建設的決

定」，並成立航空工業管理委員會，因此中國把這天定為

「新中國航空工業建立紀念日」，殲20選在這天再度升空試
飛，自然有其獨特用意。
《環球時報》的報道指出，殲20戰機原型機的照片出現

在網絡的軍事論壇上，但它並未證實這項試飛，也沒有證
實照片的可信度；路透社也表示無法確定照片的真實性。
目前中國國防部尚未對此報道作出回應。
如果報道屬實，這將是中國朝向拉近和美國軍事差距的

另一步。
中國是在1月11日首度進行殲20原型機試飛，當時試飛

消息廣泛出現在網絡上。

■殲20戰機日前再
次進行約20分鐘的
試飛。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 房廈 北京報道）國家財
政部近日「曬」出一季度國有企業「賬本」顯
示，2011年第一季度，內地國有企業(包括央企和
地方國有及國有控股企業)累計實現利潤總額
5,123.5億元，同比增長27.5%。但中央五大發電企
業持續出現虧損情況。此外，有鐵道部所屬企業
亦出現虧損。
財政部公佈的「一季度全國國有企業經濟運行

情況」顯示，2011年1至3月，內地國有企業累計
實現利潤總額5,123.5億元，同比增長27.5%，其
中，中央企業累計實現利潤總額3,681.1億元，同
比增長24.9%；地方國有企業累計實現利潤總額
1,442.4億元，同比增長34.5%。
分行業看，建材、化工行業的國企利潤實現

大幅度增長，增幅達1倍；房地產、機械、石化
企業利潤實現穩定增長；交通、電力行業的盈
利則出現下降，其中五大發電企業再次出現虧
損。

電力鐵路雙虧損
據悉，這五大企業包括華能集團、大唐集團、

國電集團、華電集團和中電投集團。國家能源局
數據顯示，2011年前兩個月，中國累計用電量
7,025億千瓦時，同比增長12.32%。在社會用電量
增長背景下，中國電力行業卻再度出現虧損，華
泰證券研報對此指出，現行電力定價體制使得電
力企業在非市場化環境下運行，這在當前煤炭成
本高企情況下加大了電力企業的運營成本，因此
使多數電企出現虧損。
針對鐵道部所屬企業出現虧損的情況，瑞銀證

券研報認為，交通行業利潤下降或與油價上漲直
接相關。預計未來政府或繼續對交通運輸行業進
行價格補貼，以減輕能源成本上漲對物價造成的
影響。

國企首季利潤
增近三成

穗增城首現限價盤
承諾只降不漲
香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）「本公司承

諾將按此價格（可低於）對外公開銷售。」廣州增
城日前全國首現「價格申報」樓盤，兩開發商開全
國先河，將樓盤所有待售戶型具體信息以及每套定
價在增城市房管局官網上公開，並承諾開賣後只降
價不漲價。
4月初，廣州增城出台全國首個限價令，要求所有

新建樓盤開盤價格一律不得高於每平方米7,385元，
申報價格3個月內不得調整，3個月後需調整價格的
必須重新申報。此舉讓當地開發商很頭疼，因為廣
州增城目前在售的多數樓盤均價早已破萬。不過，
增強限價令出台十來天，廣州增城的就有兩新盤率
先響應，申報樓價並公諸於眾。
其中一家開發商將3幢、4幢共108套新房信息全部

列出，並承諾「以上所有數據由本公司提供，本公
司承諾將按此價格（可低於）對外公開銷售」。

外交部開通微博
7天吸引數萬粉絲

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）中國外交
部近日正式開通了名為「外交小靈通」的微博，成
為首個開通微博的國家部委。「外交小靈通」是外
交部試運行的微博平台，在過去短短不足7天時間，
該微博已經吸引了4萬多名「粉絲」。
據外交部和新浪微博運營方向媒體證實，「外交

小靈通」微博由外交部新聞司開設，微博內容目前
主要是發佈一些輕鬆、活潑的花絮性信息，此外還
有一些知識性信息。目前外交部新聞司內部正在對
微博內容是否擴充進行研究，會根據網友的需要增
加新的內容。
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甘藏春（見圖）在19日舉辦的國新辦新聞發
佈會上坦言，國家和省級重點工程違規用地問
題困擾國土部很多年，是一個試圖解決但還沒
有完全解決的問題。從總體上看，這些年重點
工程合法用地在逐年增加，違法的項目在減
少，但是有點違法項目佔地的面積相當大，這
樣使得我們執法面臨很大的困境，糾正起來也
很難。比如一些地方高速公路未審批就先修建
起來，國土部不可能去沒收、拆除。

將從制度和程序上解決
甘藏春指出，形成這個問題的原因是多方面的，重點工程項目實施的單

位往往倚仗是國家工程和省重點工程，缺乏依法用地的觀念和意識。同
時，在整個項目的設計、可研過程中前期準備不足，倉促上馬。另外，重
點工程的項目審批制度也有待完善。
甘藏春表示，對於這個問題，國土資源部和鐵道部、交通部、工業信息

化部、水利部等部門一起進行了研討，提出了解決意見，要求建設單位嚴
格依法報批，各個部門都形成了共識，要堅決依法辦事。同時，要研究改
革土地審批，特別是重點工程的審批制度，從制度上、程序上解決重點工
程的違法問題。

3大措施調控土地供應
在處理閒置土地問題上，公告顯示，2010年全國共清理房地產閒置用地

13萬畝，處置10萬畝，保障性住房用地供應計劃超過36萬畝。甘藏春表
示，今年國土部在房地產調控中將「兩手」抓：一手是1,000萬套保障性安
居工程的用地應保盡保，一手是適當擴大增加普通商品住宅用地的供應
量。
甘藏春表示，一是在用地計劃的安排上，今年普通商品住宅的用地量要

高於前兩年的平均水平，二是加大對閒置房地產用地的清理力度，防止圈
地、囤地發生，三是完善招拍掛制度，改變過去完全依靠價高者得的方
式，綜合考慮各種因素來控制地價。總之，作為國務院房地產調控部門之
一的國土資源部，將嚴密關注土地市場的變化情況，實時調控土地的供應
政策，保證中央的土地調控政策完整準確地執行。

香港文匯報訊（記者 羅洪嘯 北京報道）國
土資源部副總督察甘藏春19日在國新辦新聞發
佈會上指出，今年年初國土資源部進行了一次
全國範圍的建設項目用地需求的預測調研，從
各地提出的需求看，大大超出了今年用地控制
總量，土地違法有可能反彈。事實上，中國按
需保證供應建設用地的時代已經永遠一去不復
返了，未來的現代化建設土地的供應只會是日
趨緊張，

18億畝耕地「紅線」不能碰
年初，國土資源部歷時一個月調查全國31個

省份土地供需情況，結果顯示全國31個省份都
反映今年供地計劃指標不足，全年用地需求總
計達1,616萬畝，遠遠大於年度計劃指標670萬
畝，下達指標只能滿足需求的三分之一。其
中，有8個省份今年的用地缺口超過40萬畝。
面對如此大的土地供應缺口，甘藏春表示，

18億畝耕地的「紅線」不能碰、「地根」不能

鬆、秩序不能亂、方式要轉變、改革要深化。
作為土地政策參與宏觀調控的部門，在目前宏
觀調控的形勢下，對「地根」要同「銀根」一
樣，堅決守住土地供用的閘門。

通過法制推進土地管理改革
甘藏春並指，中國GDP是世界第二，但是單

位GDP所佔用的用地面積、地耗的水平遠遠高
於世界其他國家。這恰恰說明中國的土地利用
方式的轉變已經迫在眉睫，未來土地的供應政
策就是要形成節約用地的「倒逼」機制，通過
土地利用方式的改革來推進中國城市發展方式
的轉變。
此外，國土部還將推進土地管理方式的改革。

甘藏春透露，上周《土地管理法》的修改工作已
經正式啟動，國務院法制辦正在組織有關部
門，包括國土資源部開展《土地管理法》的調
研，力爭在較短的時間裡完成《土地管理法》
的修改，通過法制來推進土地管理的改革。

香港文匯報訊 據美國《僑報》消息：在美國國會休假期
間，由參議院多數黨領袖瑞德率領、10名參議員組成的
代表團18日已經抵達香港，將對中國展開為期一周的訪
問。
10名參議員一起訪華，這在美中議會交流歷史上是罕見

的，顯示美國國會議員日益意識到對華關係的重要性。瑞
德稱這將是一次「信息豐富的旅行」。
瑞德辦公室當天發表聲明說：「在與中國官員會談中，

代表團將討論諸如清潔能源、貿易、匯率、外交政策和人
權等問題。」
代表團成員包括瑞德、德賓、鮑克瑟、舒默、勞滕伯

格、默克雷、本內特等民主黨人，以及謝爾比、恩茲、伊
薩克森等共和黨人。這些議員多數在參議院屬於大牌人
物，瑞德、德賓、鮑克瑟、舒默、本內特、謝爾比等是很
多關鍵立法的牽頭者。他們之中有些人一直對中國持批評
態度，舒默還是匯率議案的「旗手」。
華府分析人士相信，此訪也許有助於美國議員不把眼光

過於專注匯率問題，而㠥眼於更大範圍的美中關係。奧巴
馬政府希望不過分糾纏匯率問題，而敦促中國解決公平貿
易、開放投資和知識產權保護問題。
據悉，代表團將訪問北京、成都、西安的美資企業和清

潔能源項目。

香港文匯報訊 據俄羅斯軍工新聞網報道，中國從烏克蘭
得到的「瓦良格」號航母即將完成改裝下水試航的消息備
受關注。今後這艘航母完全可能列入中國海軍戰鬥編成，
並在南海水域值勤。有關航母使用的戰略和經驗，中國軍
官此前可能已經在俄軍院校中學習掌握。
報道稱，經過中國造船廠的改裝和加工，「瓦良格」號

航母將達到相關質量標準，具備戰鬥力，下水試航後可能
會部署到南海，從而完全能夠在一定程度上動搖該地區
相當脆弱的力量平衡。美國政府已經對此表示擔心，對
於經濟實力不斷增強的中國對南海主權的訴求，華盛頓
方面反應強烈。而對於中國首艘航母的下水，更是極為關
注。

5年後進入太平洋
報道稱，一些不願透露姓名的專家認為，中國暫時不會

擁有航母戰鬥群，哪怕僅由3艘軍艦組成，確保為艦載機提
供大型起飛平台。但是這完全不能否定中國領導層對本國
航母戰艦建設的關心。令美國人更為憂慮的是，中國海軍
軍官此前完全可能已經通過在俄羅斯各軍事院校的學習掌
握了航母使用戰略，研究了蘇聯航母製造和艦載航空兵使

用方面的經驗。大約再過5到6年，搭載大量戰機、形成一
定戰鬥力的中國艦艇編隊就有可能進入太平洋，而這種局
面則是美國和日本無論如何不願看到的。

2010年中國土地使用情況

如何？國土資源部發佈的國

家土地督察公告給出了答

案：在土地需求旺盛的情況

下，去年中國堅守住了「18

億畝」耕地的紅線。可是公

告披露的土地違法案件仍觸

目驚心，去年全國共批准建

設用地726.75萬畝，但同時查

處的違法用地面積達到73.35

萬畝，佔中國全年用地總量

的一成以上。除小產權房、高爾夫球場等這些

突出的違規用地案件外，國家和省級重點工程

項目成違法用地重災區，幾乎佔違法用地總面

積的半壁江山。

從2006年建立土地督察制度以來，中國始終

對違法違規用地採取高壓態勢。國土資源部多

管齊下加強土地監管，不僅使用實時衛星照片

來監督、檢查土地利用行為，還啟動了約談地

方「一把手」的土地問責風暴，對違法用地案

件嚴懲不貸，但是土地違法案件屢禁不止，並

有不斷攀升的趨勢。

究其原因，還在於地方發展對土地財政的過

度依賴。目前，中國的地方財政主要依賴擴大

新增建設用地規模，通過土地的出讓來獲取收

益，地方政府主要的建設資金也來源於土地出

讓收入，這樣就客觀上促使地方政府要多賣

地、快賣地、早賣地、賤賣地。

要想從根本上解決土地違法問題，必須改變

當前土地出讓金佔地方財政主體的制度。放眼

全球，土地財政並非中國獨有，在一些發達國

家，城市政府一級的財政收入中七成都是靠土

地稅收，但是這些稅收主要來自於土地保有環

節而非出讓環節。中國應該借鑒發達國家的經

驗，盡快從機制上改革土地財政制度，引導地

方政府合理合法使用土地。 ■洪嘯
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■去年開展的土地執法檢查發現違法違規用地3.42萬宗，涉及土地面積73.35萬畝。圖為一幅被
非法佔用的農地。 資料圖片

■正在重新改裝的「瓦良格」號航母。 網上圖片
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